



Junta General  
del Principado de Asturias

GRUPO PARLAMENTARIO  
POPULAR

## **A LA MESA DE LA JUNTA GENERAL DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS**

**Álvaro Queipo Somoano**, Portavoz del Grupo Parlamentario Popular al amparo de lo previsto en los artículos 216 y siguientes del Reglamento de la Cámara, tiene el honor de presentar la siguiente Proposición No de Ley para su debate ante el Pleno.

### **EXPOSICIÓN DE MOTIVOS**

La Organización Mundial del Turismo lleva años advirtiendo del grave impacto negativo del cambio climático sobre la industria del turismo deportivo de nieve.

En nuestra comunidad autónoma el turismo de nieve tiene una especial repercusión económica en la zona de la montaña central de Asturias, fundamentalmente en la comarca del Caudal y pese a ser un claro motor de desarrollo socio-económico, no puede obviarse que es un sector especialmente afectado por el fenómeno del cambio climático y el impacto del calentamiento global.

Así, la subida de las temperaturas y la disminución de las precipitaciones en forma de nieve tiene en la actualidad y, sobre todo, tendrá en un futuro no muy lejano, un impacto negativo sobre las estaciones invernales de Valgrande-Pajares y Fuentes de Invierno porque tales fenómenos afectan a la calidad de la nieve, conllevan la reducción de las zonas esquiabiles, suponen la disminución de la duración de la temporada de esquí y, consiguientemente, la disminución de los ingresos económicos que genera este tipo de turismo.



Junta General  
del Principado de Asturias

GRUPO PARLAMENTARIO  
POPULAR

Aunque el estudio efectuado en el año 2015 por la “Fundación Ent” denominado “*costes y beneficios de la adaptación al cambio climático en el sector del turismo de nieve en España*” ya reveló un futuro poco prometedor para las dos estaciones de esquí asturianas, sin embargo, nuestras dos estaciones invernales siguen situándose en el “vagón de cola” de las estaciones de esquí tanto europeas, como españolas y, en todo este tiempo, pese a que la temporada de esquí se ha ido reduciendo poco a poco, el gobierno autonómico no ha apostado, de forma decidida, por crear líneas de promoción y potenciación de un turismo alternativo al turismo de nieve que aporten valor al territorio atrayendo empleo y población, que dinamicen la economía de la comarca de la Montaña Central de Asturias para afrontar el reto demográfico y que permitan fijar población en unos municipios que se encuentran en claro retroceso demográfico.

Las estaciones invernales deben diversificar sus atractivos, siendo imprescindible que se planifiquen actividades alternativas de manera que el visitante tenga múltiples opciones para disfrutar si las pistas están cerradas y que además permitan que estén abiertas durante todo el año. Si bien es cierto que Valgrande Pajares, realiza alguna actividad fuera de la temporada, sin embargo, las actuaciones desplegadas son manifiestamente insuficientes.

La marca turística de la comarca de la Montaña Central de Asturias no solo debe asociada con un destino turístico de esquí, también debe serlo por otros atractivos turísticos. El gobierno de Asturias debe adoptar las correspondientes medidas estratégicas de diversificación incrementando la oferta de actividades, promoviendo la reconversión de los espacios aprovechando el atractivo de nuestro patrimonio natural para otro tipo de actividades en zona de montaña como el senderismo, los deportes de aventura, el cicloturismo, el turismo de naturaleza o el turismo deportivo que también contribuirían a reducir la estacionalidad. También ayudan actividades alternativas de interés cultural como el prerrománico de la zona o edificaciones como la Iglesia de San Vicente de Serrapio que conserva uno de los mejores conjuntos iconográficos de todo el románico asturiano.



Junta General  
del Principado de Asturias

GRUPO PARLAMENTARIO  
POPULAR

La administración autonómica tiene que adelantarse a las amenazas que van a afectar de manera muy directa a nuestros centros invernales en los próximos años. Para ello debe plantear una política de apertura de los centros invernales durante todo el año, permitiendo desarrollar, en época estival, otras actividades que desestacionalicen la oferta turística. Es necesario dotar de más y mejores recursos a otro tipo de modalidades deportivas como la bicicleta de montaña, senderismo o Trail running que ayuden a mejorar la oferta turística de estas zonas como destinos de montaña. Nuestras estaciones de esquí en verano, tienen que ser instalaciones deportivas y de ocio, que sirvan para acercar la montaña a los visitantes.

Si analizamos las actividades que se realizan en otras estaciones invernales del panorama nacional durante el periodo estival podemos comprobar que según recoge la web de la Asociación Turística de Estaciones de Esquí y Montaña (ATUDEM), la mayoría de los complejos aprovechan el verano para dar a conocer los encantos de sus instalaciones y las inmediaciones de las mismas. Así, la mayor parte de las que integran este colectivo siguen activas durante los meses de julio, agosto y septiembre:

- En la estación de Boí Taüll una actividad estrella que se hace en verano es observar los astros, especialmente en fechas especiales como las noches de Perseidas o Lágrimas de San Lorenzo, que tienen lugar cada año entre el 16 de julio y el 24 de agosto.
- La estación de Formigal-Panticosa ofrece un amplio catálogo de actividades de aventura y relax: permite una amplia variedad de actividades que van desde el uso de las telecabinas y el telesilla, con el objetivo de ofrecer una panorámica de la zona actividades como barranquismo, vías ferratas, BTT, cuenta con un parque con rocódromos, tirolinas y pasarelas entre los árboles.



Junta General  
del Principado de Asturias

GRUPO PARLAMENTARIO  
POPULAR

- Sierra Nevada es una de las estaciones que destaca por la gran cantidad de eventos que tienen lugar en sus instalaciones, como la Subida Senderista al Pico Veleta, y competiciones, como la Ultra Sierra Nevada.

A ello se suman las rutas e-bike, las actividades relacionadas con la astronomía, las aves o la naturaleza y la celebración de campamentos de verano para los más pequeños, tanto deportivos como enfocados al aprendizaje de idiomas.

- Otras estaciones de montaña ponen su entorno a disposición de los senderistas o amantes de la BTT ofreciendo itinerarios de montaña muy completos.

En el caso de nuestra Comunidad Autónoma, el 18 de noviembre de 2020, la Web Deporte Asturiano de la Dirección General de Deporte del Gobierno del Principado de Asturias publicó el “*Plan director de Pajares de Valgrande Pajares 2020*”. Dicho plan recogía importantes inversiones entre las que se incluía la construcción de un tobogán alpino (sobre raíles) y dos puentes tibetanos, una estructura tradicional de Tibet para atravesar diversas zonas. En dicho plan se señalaba que sería la primera estación invernal de España en aunar sendas atracciones y a ellas se sumaría, según está previsto, una tirolina.

Aunque ya han transcurrido más de tres años desde la publicación de dicho Plan director de Pajares, sin embargo, el tobogán alpino sobre raíles, la tirolina y los dos puentes tibetanos comprometidos no han sido ejecutados.

En nuestra región, todos los años cuando concluye la temporada de nieve la hostelería y el comercio, asociaciones turísticas y los ayuntamientos de Lena y Aller reclaman iniciativas y eventos que permitan mantener la actividad en las estaciones que les permitan mantener visitantes.



Junta General  
del Principado de Asturias

GRUPO PARLAMENTARIO  
POPULAR

Es imprescindible dinamizar el turismo en zonas de nieve, que no turismo de nieve y convertirlo en un referente de la desestacionalización. En Valgrande Pajares el programa “Verano en Payares”, promovido hasta el año pasado por la Consejería de Cultura, Política Llingüística y Turismo en la estación de esquí y de montaña, desgraciadamente se ha visto marcado por la anulación de eventos, la escasa diversificación de actividades deportivas y el reducido número de infraestructuras dedicado a los más pequeños. Unas circunstancias que revelan la necesidad de que el gobierno asturiano afronte, con seriedad, la ejecución de los proyectos y de las infraestructuras pendientes.

En el caso de Fuentes de Invierno, aunque el plan de impacto ambiental no permite ninguna actividad fuera de la temporada de nieve, sin embargo, si sería posible desarrollar actividades en la base de la estación, tales como un parque de aventura o un rocódromo y desarrollar otras actividades en la zona de influencia de la propia estación. Tales actividades podrían ser un importante recurso de cara a la oferta de paquetes destinados a escolares o grupos de campamentos por parte de los establecimientos hoteleros próximos a la estación.

Solo el desarrollo de una política que potencie tanto el sector de la nieve como el turismo alternativo, que escuche las demandas de la gente que reside en estas zonas, acompañada de inversiones reales en infraestructuras permitirá tener nuestros pueblos vivos y ayudará a fijar población en las zonas rurales.

En virtud de lo anteriormente expuesto, el Portavoz que suscribe presenta, para su debate ante el Pleno, la siguiente:



## **PROPOSICIÓN NO DE LEY**

La Junta General del Principado de Asturias insta al Consejo de Gobierno a:

1. Ejecutar los proyectos y las infraestructuras pendientes en la estación invernal Valgrande-Pajares que ayuden a la desestacionalización turística del complejo, construyendo el tobogán alpino sobre raíles, la tirolina de 318 metros y los dos puentes tibetanos comprometidos en el Plan director.
2. Crear unas líneas de promoción y potenciación del turismo alternativo al turismo de nieve posicionando a las estaciones invernales asturianas y a sus zonas de influencia como un destino turístico tanto en época invernal como en época estival.

Palacio de la Junta General, 12 de marzo de 2024

**Álvaro Queipo Somoano**

**Portavoz**